

# Crimen y corrupción presionan a las instituciones: TEPJF

Presidente del Tribunal acude a presentación del libro *¿Qué podemos hacer por la democracia?*

**DANIELA WACHAUF**

—nacion@eluniversal.com.mx

Reyes Rodríguez Mondragón, magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), dijo que la influencia del dinero, la corrupción, el crimen organizado y actores enemigos de la democracia o desleales a los principios que la sostienen ponen bajo presión a las instituciones y sus procesos.

“El ascenso de liderazgos en el mundo que desafían los principios básicos de la democracia no surge espontáneamente, suelen ser resultado de la pérdida de confianza pública en este sistema del desencanto democrático”, aseveró.

Durante la presentación del libro *¿Qué podemos hacer por la democracia?* por los autores José Reynoso Núñez y Diego Valadés, el magistrado presidente del TEPJF dijo que la democracia es responsabilidad de todos y para lograrla se debe reflexionar sobre los distintos procesos e instituciones que hacen posible ciertas condiciones democráticas sobre los retos.

En la Feria Internacional del Libro (FIL) Guadalajara 2023, indicó que los desafíos que se enfrentan hoy no sólo son en la democracia en México, sino del mundo, y están pasando por un proceso de deterioro, de socavamiento.

“Hay riesgos sobre el futuro de la democracia, sí; entonces, este libro llega en un buen momento y nos permite compartir algunas preocupaciones entre los distintos autores y entre ustedes también, y quiero decirles algunas cosas comunes, pero que además comparto en estos textos. La primera preocupación que comparto son los ataques a la institucionalidad democrática, a las autoridades electorales en general, a las instituciones de la democracia misma”, enfatizó.

Resaltó que tarde o temprano la desconfianza respecto al gobierno se convierte en desprecio a los procesos, a las instituciones y al sistema mismo con sus resultados y frente a ello, las instituciones, la sociedad, la academia y las voces editoriales deben garantizar que el futuro tenga sentido para que todos, a través de sus decisiones, participación y, sobre todo, dé la claridad de propósito para qué sirve la democracia y para qué la queremos.

“Y, bueno, la incorporación de grupos de desventaja en los espacios de decisión, más que verlo como una atención misma de entre mayorías y minorías, creo que nos da la oportunidad de escuchar otras voces, de dotar de sentido a los pilares democráticos, de pluralismo, de representación y crear un futuro compartido”, refirió.

Subrayó que otra de las preocupaciones que se expresan en este libro es sobre la calidad del debate público, un entorno de revolución tecnológica, la nueva revolución industrial es la tecnológica, de democracia digital, que expande muchas virtudes, pero también problemas como la desinformación y la polarización afectiva o tóxica.

“Frente a éstas es indispensable fomentar un diálogo político más constructivo y basado en el respeto mutuo, y a eso nos invita este libro, a tener un diálogo, conociendo el origen de las instituciones, su desarrollo y cuál es su papel en la democracia misma”, expresó. ●

## EL DATO

El titular del TEPJF, Reyes Rodríguez, dijo que le preocupa la calidad del debate público en un entorno de revolución tecnológica.





**Reyes Rodríguez (centro), presidente del TEPJF, explicó en la FIL Guadalajara que tarde o temprano la desconfianza respecto al gobierno se convierte en desprecio a los procesos.**



# #MAGISTRADOREYESRODRÍGUEZ VEN RIESGO EN DEMOCRACIA

MISAE  
L ZAVALA



PAIS@  
ELHERALDODE  
MEXICO.COM

## CORRUPCIÓN, CRIMEN ORGANIZADO Y ENEMIGOS PONEN BAJO PRESIÓN A INSTITUCIONES, ADVIERTE

El magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Reyes Rodríguez Mondragón, afirmó que está en riesgo el futuro de la democracia, debido a presiones y ataques a las instituciones electorales.

Al participar en la presentación del libro *¿Qué podemos hacer por la democracia?*, en la Feria Internacional del Libro en Guadalajara 2023, el magistrado sostuvo que la primera preocupación son los ataques a la institucionalidad democrática, a las autoridades electorales en general y a las instituciones de la democracia misma.

"La influencia del dinero, la corrupción, el crimen organizado y actores enemigos de la democracia o desleales a los principios que la sostienen ponen bajo presión a las instituciones y sus procesos", aseguró.

Rodríguez Mondragón coincidió con los autores del libro que presentó, al decir que no solo corre riesgo la democracia en México, sino las democracias en el mundo, pues está pasando por un proceso de deterioro, de socavamiento.

"Hay riesgos sobre el futuro de la democracia, sí; entonces este

libro llega, digamos, en un buen momento y nos permite compartir algunas preocupaciones entre las y los distintos autores y seguramente entre ustedes también", indicó.

El magistrado explicó que el ascenso de liderazgos en el mundo que desafían los principios básicos de la democracia no surge espontáneamente, suelen ser resultado de la pérdida de confianza pública en este sistema del desencanto democrático. 



**ESTAMPA  
JUDICIAL**

• Desconfianza al gobierno se convierte en desprecio, dijo.

• Habló sobre defender a la democracia y cultivarla.



**PROPUESTA** | • El magistrado presidente del TEPJF, Reyes Rodríguez Mondragón, durante su participación en la FIL.



"CORRUPCIÓN Y CRIMEN, ENEMIGOS DE LA DEMOCRACIA"

# Preocupan al TEPJF los ataques a instituciones

Reyes Rodríguez Mondragón, presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), externó su preocupación por los ataques en México a las autoridades electorales y a la institucionalidad democrática.

"La influencia del dinero, la corrupción, el crimen organizado y actores enemigos de la democracia o desleales a los principios que la sostienen, ponen bajo presión a las instituciones y sus procesos", dijo.

Al participar en la presentación del libro *¿Qué podemos hacer por la democracia?*, en la Feria Internacional del Libro Guadalajara 2023, señaló que estos factores representan riesgos para el futuro de la democracia en México.

Consideró que el ascenso de liderazgos en el mundo que desafían los principios básicos de la democracia no surge espontáneamente, sino por la pérdida de confianza.

"Tarde o temprano la desconfianza respecto al gobierno se convierte en desprecio a los procesos, a las instituciones, al sistema y sus resultados". —David Saúl Vela



# Alerta Rodríguez Mondragón de riesgos para la democracia

Advierte de ataques a  
la institucionalidad

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Los ataques a las autoridades electorales y “a la institucionalidad democrática” son preocupantes en el inicio del proceso comicial 2024, pues se suman a “la influencia del dinero, la corrupción, al crimen organizado y actores enemigos de la democracia que ponen bajo presión a las instituciones y sus procesos”, alertó el magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Reyes Rodríguez Mondragón.

Lo anterior, añadió, representa riesgos sobre el futuro de la democracia en el país. “Tarde o temprano la desconfianza respecto al gobierno se convierte en desprecio, en desprecio a los procesos, a las instituciones y al sistema mismo con sus resultados, y frente a ello, las instituciones, la sociedad, la academia, las voces editoriales tenemos el deber de garantizar que el futuro tenga sentido para que todas las personas, a través de sus decisiones y de su participación, tengan claro para qué sirve la democracia”, aseveró.

En una transmisión remota de la presentación del libro *¿Qué podemos hacer por la democracia?*, en el segundo día de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara 2023, el magistrado presidente del TEPJF advirtió que otra preocupación es “la calidad del debate público” que se ha dado en medio de la revolución tecnológica digital, pues aunque tiene sus virtudes, también genera problemas, como la desinformación y “la polarización afectiva o tóxica”.

Por ello, consideró que frente a estos riesgos es indispensable fomentar un diálogo político más constructivo sustentado en el respeto mutuo, así como “superar las limitaciones de un debate basado en emociones o prejuicios, para lle-

gar a conclusiones más racionales y justificadas”.

Apuntó que si la calidad del debate público mejora, las instituciones se fortalecen, porque incentiva a todos los actores sociales, políticos y económicos a exponer argumentos sólidos. “Una democracia saludable requiere de una ciudadanía informada, crítica y participativa”.





## “Pule” Xóchitl equipo de campaña...

*AMLO-CNTE: Cría cuervos y te sacarán...*

De confirmarse en las próximas horas, la precandidata del opositor Frente Amplio por México **Xóchitl Gálvez** estaría a punto de dar un “golpe de timón” en el manejo de su precampaña, vía la incorporación a la misma de un grupo de exfuncionarios priistas y panistas que, junto con un grupo de especialistas ajenos a partidos, contribuirán en el diseño y manejo de las actividades a realizar en los meses por venir.

Responsable hoy de elaborar el plan de gobierno de la hidalguense, el extitular de Hacienda y la Cancillería, y hasta hace algunos meses de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) **José Ángel Gurría Treviño** pasaría a manejar las relaciones con Europa y organismos internacionales, en tanto que el negociador del T-MEC y actual diputado **Ildefonso Guajardo** asumiría como responsable de las relaciones con el exterior, y el otrora pre-precandidato **Enrique de la Madrid Cordero** lo haría de la estructuración y coordinación de las mesas temáticas que, en el marco de la campaña, aportarán a la definición de políticas y propuestas a implementar en caso de ganar los comicios de junio.

El exgobernador de Guanajuato y excoordinador de la bancada de Acción Nacional en San Lázaro, entre otras responsabilidades, **Juan Carlos Romero Hicks** estaría siendo perfilado como encargado de Educación, Ciencia y Tecnología, mientras que **Carlos Urzúa Macías**, exsecretario de Hacienda en el gobierno de la 4T, al que renunció para convertirse en un crítico de la forma en que éste maneja los recursos y de sus prácticas contrarias a la preservación de la democracia y el desarrollo, tomaría a su cargo lo relacionado con Finanzas Públicas.

Además de los citados, versiones emanadas del interior del equipo de la precandidata mencionan a exfunciona-

rios como la exsubsecretaria de Comunicaciones **Salma Jalife Villalón**, a la investigadora especializada en temas energéticos **Rosanety Barrios Beltrán** y al exsecretario ejecutivo de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) y actual senador del denominado Grupo Plural **Emilio Álvarez Icaza**, como responsable de los temas relativos a su especialidad...

Son rumores y versiones que se manejan desde el interior del “cuarto de guerra” que encabeza el panista **Santiago Creel Miranda**. Los más suenan bien; habrá que ver si se concretan...



### DESCANSO

\* Institucional en extremo, por cierto, el coahuilense **Miguel Ángel Riquelme** desmintió ya la versión sobre su eventual integración al equipo de la no panista **Xóchitl Gálvez**, asegurando que esperará el arribo de su sucesor en la gubernatura, el también priista **Manolo Jiménez** para saber “cuáles serán las trincheras de apoyo a la precandidata opositora”...

\* Será la próxima semana, el lunes 4 de diciembre para ser exactos, cuando el magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), **Reyes Rodríguez Mondragón**, rinda su informe anual de actividades en el que, se afirma, podría definir importantes criterios de cara a las estratégicas y, sin duda, trascendentes elecciones por venir...

Veámonos el miércoles con otro asunto *De naturaleza política*.

Hay rumores sobre la incorporación de un grupo de exfuncionarios priistas y panistas a la precampaña de Xóchitl Gálvez.



COLABORADOR INVITADO

**Oliver Galindo Ávila**

Experto en Propiedad Intelectual

Opine usted:  
opinion@elfinanciero.com.mx

@oligalindo



# Prohibido opinar sobre la vida privada... de las mujeres

De cara a la elección presidencial, me molesta pensar que no podremos hablar con libertad respecto de las mujeres candidatas. De acuerdo con una sentencia reciente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), en el caso de Andrea Chávez vs. Denise Dresser, **“las suposiciones de la vida privada de una mujer, no están amparadas por la libertad de expresión”**.<sup>1</sup>

El TEPJF concluyó que la periodista Denise Dresser incurrió en “violencia política de género” hacia la diputada Andrea Chávez por haber realizado comentarios en un programa de televisión, donde sugirió que podría existir una relación sentimental entre Chávez y el exsecretario de Gobernación, Adán Augusto López.

El efecto del precedente es grave, pues amplía el concepto de “violencia política de género” para abarcar cualquier especulación sobre la vida privada de las mujeres de relevancia política. La conducta se sanciona con multa e inscripción en el “Registro Nacional de Personas Sancionadas en Materia de Violencia Política contra las Mujeres”.

Sorprende la liviandad con la que el Tribunal impone una limitante tan amplia a la libertad de expresión. El derecho de toda persona a manifestar sus ideas es un valor que en las democracias

se protege con vigor, en Estados Unidos se llega al grado de permitir el discurso de odio siempre que no incite a acciones violentas inminentes (Brandenburg v. Ohio, 395 U.S. 444 (1969)-).

En México, la Suprema Corte de Justicia de la Nación ha compartido la idea de que la libertad de expresión es de tal importancia entre los derechos fundamentales que incluso el discurso de odio debe ser tolerado en ciertos casos en los que su represión “entrañe más costos que beneficios” (Primera Sala, amparo directo en revisión 4865/2018).

Las declaraciones de Dresser no podrían ser calificadas como discurso de odio, si acaso son comentarios de mal gusto, no aplaudo su contenido ni las formas, pero mi punto es que, en una democracia liberal, los periodistas y ciudadanos no pueden vivir amedrentados por la constante amenaza de ser multados y exhibidos en un registro de gente “violenta” por el simple hecho de opinar sobre el ámbito privado de un personaje político.

La vida privada de un gobernante puede ser de interés público, para muestra está el caso de Vicente Fox y Marta Sahagún, se especulaba que su relación iba más allá del terreno profesional y cuando se casaron muchos periodistas afirmaron que la verdadera “Jefa” en los Pinos era ella, algo parecido sucedió con Rosario

Robles, cuyos amoríos con Carlos Ahumada generaron un escándalo de corrupción y conflictos de intereses.

La decisión del TEPJF carece de rigor metodológico, pero además viene en un muy mal momento, cuando tenemos a dos candidatas a la Presidencia. Si orgullosamente las mujeres mexicanas han tomado el protagonismo de la vida pública y muy probablemente alguna de ellas dirigirá el rumbo del país por los próximos seis años, no hay por qué limitar el debate protegiéndolas como si fueran seres frágiles e indefensos.

**Post scriptum.** Como hombre, el regiomontano Samuel García no está amparado por la protección especial que la legislación electoral otorga a las mujeres. Por lo tanto, entiendo que podremos seguir especulando sobre su vida privada, y eso me reconforta, porque de algo tenemos que vivir los columnistas.

SALA ESPECIALIZADA DEL TEPJF.  
SRE-PSC-122/2023, sentencia 16 de noviembre de 2023, párrafo 79.



COLABORADOR INVITADO

**Marco Baños**

Profesor en UP y UNAM,  
Especialista en materia electoral

@MarcoBanos



# Precampañas oficiales

El lunes de la semana pasada iniciaron las precampañas federales, luego de que las alianzas políticas realizaron, dicho con el eufemismo construido por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, los procesos políticos inéditos que permitieron la selección de sus candidaturas presidenciales, incluso, en el caso de Morena y sus aliados, definir las candidaturas a las nueve gubernaturas que se renovarán el próximo año. Fueron procesos políticos muy adelantados a los plazos previstos en una legislación rebasada que ya no corresponde a la realidad impuesta por el activismo del presidente, su partido y sus amplias mayorías parlamentarias.

El arranque formal de las precampañas se dio en un entorno político complejo para las autoridades electorales que, si bien se esfuerzan por aplicar la normativa electoral y las restricciones impuestas a servidores públicos de todos los colores partidarios, no logran persuadirlos de detener el intervencionismo constante que impide salvaguardar a plenitud la observancia de principios constitucionales como la imparcialidad y la neutralidad. También es un entorno confuso para la ciudadanía sometida a un intenso bombardeo publicitario de candidaturas que, como en el caso de Claudia Sheinbaum, desarrolla recorridos nacionales permanentes hablando de propuestas de gobierno a manera de sueños y esperanzas, que ya se reproducen en *spots* de radio y

televisión.

La línea divisoria entre los procesos intrapartidarios y las precampañas es tan inexistente como la que hay entre éstas y las campañas electorales. El hecho de que haya tres precandidaturas únicas suprimió las contiendas internas entre aspirantes de los propios partidos y de facto nos regresó a campañas de más de seis meses cuando las reformas electorales anteriores disminuyeron su duración. De cualquier manera, las tres candidaturas presidenciales ya compiten entre sí, se aluden, muchas veces sin mencionarse por los nombres, pero presentando propuestas en contraste con las de los opositores.

La precandidata del oficialismo está subida en una cresta y el pesado aparato del gobierno y su partido, apoyados en números y porcentajes de diversas encuestas, se afanan en sembrar la idea de que todo está decidido, de que no hay nada más que hacer porque Claudia Sheinbaum ya ganó y que las elecciones solo son un trámite para formalizar el triunfo. Xóchitl Gálvez, con amplio respaldo de organizaciones ciudadanas, se esfuerza por darle rumbo a una campaña que va de menos a más, con el reto estratégico de definir la línea ideológica y programática que seguirá y el establecimiento de un esquema de coordinación con tres partidos que ven y defienden la política de forma distinta. Samuel García apuesta a adueñarse de las redes sociales y de los nuevos beneficios que éstas implican dirigiéndose al

segmento electoral de los jóvenes de la mano de su esposa, Mariana Rodríguez, convertida en un fenómeno de la comunicación a través de las redes sociales, se trata de una campaña que debe seguirse de cerca y que va a definir la distribución de los votos.

En suma, estamos inmersos en un proceso electoral donde se afrontarán retos inéditos que pondrán a prueba a todas y todos, entre otras razones, porque la postulación de candidaturas exige un delicado diseño para acompañar paridad de género con implementación de acciones afirmativas y la elección consecutiva; porque la inteligencia artificial impone una nueva ruta de la propaganda electoral inexplorada para la autoridad; porque el crimen organizado se ciñe como una de las mayores amenazas a las contiendas, y porque el gobierno en turno se apresta a continuar el mayor intervencionismo de la historia reciente en un proceso electoral.



***“Fueron procesos políticos muy adelantados a los plazos previstos en una legislación rebasada que ya no corresponde a la realidad...”***

***“En suma, estamos inmersos en un proceso electoral donde se afrontarán retos inéditos que pondrán a prueba a todas y todos...”***



# El Poder Judicial no puede ni debe renunciar a ser contrapeso: Laynez

**EL INTEGRANTE** de la Corte afirma que a través de las controversias se permite la defensa y la supremacía constitucional en un litigio entre Poderes; participa en la FIL.

**LORETTA** Ortiz y Margarita Ríos-Farjat no ven adecuada elección de ministros por voto popular, como plantea el Ejecutivo; TEPJF llama a defender la democracia. **pág. 11**

## TEPJF llama a defender la democracia en 2024

Por Magali Juárez  
magali.juarez@razon.com.mx

**EL MAGISTRADO** presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Reyes Rodríguez Mondragón, llamó a los mexicanos a salir a defender la democracia en los comicios del 2 de junio de 2024.

Al participar en la presentación del libro *¿Qué podemos hacer por la democracia?*, en la Feria Internacional del Libro en Guadalajara 2023, expresó su preocupación por los riesgos que existen para el futuro de la democracia.

“Al preguntarnos ¿qué podemos hacer por la democracia? Yo supongo que la respuesta que todos daríamos es defenderla, abrirla, hacerla más responsiva a las necesidades de la gente, cultivarla todos los días”, indicó.

En su discurso, el magistrado subrayó que la democracia es responsabilidad de todos, por lo que consideró que cada ciudadano debe enfrentar los retos que representa.

Rodríguez Mondragón dijo que entre sus principales preocupaciones por la democracia se encuentran los ataques a las instituciones y el ascenso de líderes que no respetan sus principios básicos.

“La primera preocupación que com-

parto son los ataques a la institucionalidad democrática, a las autoridades electorales en general, a las instituciones de la democracia misma. La influencia del dinero, la corrupción, el crimen organizado y actores enemigos de la democracia o desleales a los principios que la sostienen ponen bajo presión a las instituciones y sus procesos.

“El ascenso de liderazgos en el mundo que desafían los principios básicos de la democracia no surge espontáneamente, suelen ser resultado de la pérdida de confianza pública en este sistema del desencanto democrático”, expresó el magistrado.

Dijo que ante la desconfianza al Gobierno, que se puede traducir en desprecio a las instituciones, todos deben asumir la responsabilidad de responder para que es necesaria la democracia.

### 6

Meses faltan para que se realice la jornada electoral

